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Incendios forestales: 
temperaturas siguen cerca 
de los 30 grados en Biobío

IMPORTANTE FACTOR EN MEDIO DE LOS SINIESTROS

La Región del Biobío sigue pre-
sentando incendios forestales, 
siendo el caso de Mulchén el más 
importante. 

Al cierre de esta edición, según 
datos en líneas de Conaf, el 
Biobío presentaba casi 2 mil 300 
hectáreas quemadas durante esta 

temporada. 
Hasta la noche de este domingo 
los esfuerzos se concentraban en 
tres incendios: Punta de Parra, en 

Tomé; y Chumulco junto a 
Bellavista en Mulchén. 
Uno de los factores que considera 
la Conaf para el ataque al fuego es 

la de las temperaturas 
La Armada dispuso de un avión 
para patrullaje.

La condición térmica más alta será en la zona del valle y precordillera.
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ENFOQUE

ANTONIA ANASTASSIOU  
Dir. Comunicaciones y RRPP Fundación Mustakis

lecer espacios de aprendizaje que 
integren tecnología, arte, explora-
ción y propósito, permitiendo que 
más mujeres puedan conocerse 
mejor a sí mismas y desplegar su 
potencial, convirtiéndose en pro-
tagonistas del cambio. 

Científicas como Nazaret Cas-
tellanos han destacado la impor-
tancia de la neurociencia en la 
comprensión del rol de las muje-
res en la ciencia, subrayando 
cómo la diversidad de perspecti-
vas enriquece la investigación. 

La presencia femenina en la 
ciencia amplía el espectro 

de preguntas que se hacen y 
las metodologías utilizadas. Las 

mujeres, al aportar sus propias 
experiencias, pueden identificar 
problemas y soluciones que po-
drían pasar desapercibidos en 
equipos homogéneos.  

Cuando brindamos acceso a 
oportunidades reales, ampliamos 
los horizontes del conocimiento y 
fomentamos una sociedad donde 
la innovación es el motor del de-
sarrollo integral. La invitación es 
clara: sigamos abriendo puertas 
para que las niñas de hoy sean las 
científicas y líderes del mañana.

Este 11 de febrero, Día Interna-
cional de la Mujer y la Niña en la 
Ciencia, nos recuerda una tarea 
urgente: promover un mayor ac-
ceso a la educación en ciencia, 
tecnología, ingeniería y mate-
máticas (STEM). No se trata sólo 
de inclusión, sino de aprovechar 
el talento y la creatividad de to-
das las personas para construir 
un futuro más innovador y sos-
tenible. 

Según la Tercera Radiografía 
de Género presentada por el Mi-
nisterio de Ciencia, Tecnolo-
gía, Conocimiento e Inno-
vación, 1 de cada 3 personas 
que realizan investigación en el 
país es mujer. Aunque esta cifra 
muestra un avance, aún persisten 
brechas significativas en áreas 
como ciencia, tecnología, inge-
niería y matemáticas (STEM). 

Desde Fundación Mustakis, ve-
mos esta misma relación en nues-
tro programa de ciencia y tecno-
logía, y creemos que despertar la 
curiosidad y el pensamiento crí-
tico en niñas y jóvenes es clave 
para que encuentren su propio 
camino en las ciencias, si así lo de-
sean. Para ello, es esencial forta-

Vemos esta misma relación en nuestro 
programa de ciencia y tecnología, y creemos 
que despertar la curiosidad y el pensamiento 
crítico en niñas y jóvenes es clave para que 
encuentren su propio camino en las ciencias, 
si así lo desean.

Día Internacional de la 
Mujer y la Niña en  
la Ciencia

CLAUDIO MORALES DURÁN  
Seremi (s) MOP

La construcción de cortafuegos 
y los trabajos de limpieza de faja y 
roce en rutas de la región, son una 
de las prioridades del MOP en vis-
ta de esta temporada, cuando de-
biera incrementar la posibilidad 
de incendios forestales. 

Un trabajo preventivo que la di-
rección de Vialidad sabe bien, y 
que se ha ido desarrollando du-
rante todo el año por medio de 
los contratos globales, en distintos 
sectores de la región, y que a fecha 
31 de diciembre del 2024, ya 
contaba con alrededor de 
700 kilómetros de ejecución, 
cumpliendo el 100% de labo-
res de cortafuegos solicitados y 
coordinadas con CONAF y la De-
legación Presidencial del Biobío. 

En el marco de este compromi-
so, es que se realizaron trabajos de 
limpieza y roce de la faja en dife-
rentes sectores de la región, como 
lo es la ruta n-48, ruta 156, ruta 
150; en rutas de la Provincia del 
Biobío, ruta Q-41, Q-351, Q-180; en 
rutas de la Provincia de Arauco 

que en su mayoría son por causa 
humana. El esfuerzo para preve-
nir es de todos.

como la P-40, P-20, entre muchas 
otras, que resultan ser estructu-
rantes y vitales para la conectivi-
dad de nuestra región. 

Y es que nuestros equipos siguen 
desplegados por toda la región 
avanzando en el Plan Nacional de 
cortafuegos 2024-2025. Estamos 
actuando en forma planificada y 
preventiva, y para eso estamos tra-
bajando con los diferentes ministe-
rios y municipios en planes de ac-
ción inmediata. 

Con estos trabajos se busca 
evitar que haya material ve-
getal cercano a las zonas 

sensibles. 
La experiencia de los años an-

teriores ha demostrado que, en el 
caso local, es mucho mejor ex-
tremar las medidas de preven-
ción, tal y como desde el MOP es-
tamos empeñados. Pero también 
estos esfuerzos serán en vano, si 
los ciudadanos en conjunto no 
actúan preventivamente para mi-
nimizar los riesgos de generación 
de focos de incendios forestales, 

La experiencia de los años anteriores ha 
demostrado que, en el caso local, es mucho 
mejor extremar las medidas de prevención, 
tal y como desde el MOP estamos empeñados.

Incendios forestales: 
aprendizaje y  
prevención

La Selección Chilena comenzó el 
2025 con un triunfo ante Panamá en 
el Estadio Nacional, donde se impuso 
por 6 a 1 al conjunto panameño. 

En este duelo amistoso “Nico” Gue-
rra destacó al anotar 3 tantos, trans-
formándose en el tercer debutante en 
convertir un triplete en La Roja. 

 
 

Selección Chilena @LaRoja 
42‘ ¡HAT-TRICK DEL NICO! Nicolás 
Guerra vuelve a encontrar la oportu-
nidad en medio del área y coloca el 
cuarto para #LaRoja tras una buena 
habilitación de Fabián Hormazábal 
#SiempreConLaRoja  
 
Universidad de Chile @udechile 
¡TRIPLETE NICO! Fin del primer 
tiempo en el Estadio Nacional y @La-
Roja lo gana 4-1 ante Panamá con 
tres goles de Nicolás Guerra ¡A seguir 
así, Nico!  
 
Ricardo Pinto @pintoperiodista 
Que momentazo para el fútbol chile-
no. Esteban Pavez le entrega la jineta 
de capitán a Marcelo Díaz en la selec-
ción chilena. La rivalidad extrema 
queda para los tontones que saltan en 
un asiento en vez de sentarse a ver el 
partido… 
 
Bendito Vector @benditovector 
Me alegro por Steffan Pino, un juga-
dor que ha pasado por todas las divi-
siones del fútbol chileno, la ha traba-
jado mucho. Nos faltan jugadores así, 
con sangre. 
 
Luis Reyes Sepúlveda 
@elluchoreyes 
Mayores goleadas de la selección chi-
lena Dos de las diez primeras fueron a 
Panamá 
 
Luis Reyes Sepúlveda 
@elluchoreyes 
Nicolás Guerra es el tercer jugador 
que debuta anotando tres goles en la 
selección chilena, en partidos clase A. 
Se suma a Juan Alcántara (6-3 vs 
Ecuador en el Nacional en 1941, por 
Campeonato Sudamericano, hoy 
Copa América) y Sebastián Pinto (3-2 
vs Paraguay en 2011, amistoso). 
 
Unión Española @UEoficial 
¡Qué partidazo, Chuky! Tremendo 
debut para el Hispano, Ariel Uribe, 
junto a #LaRoja, anotando un gol y 
aportando una asistencia para el 
triunfo 6-1 ante Panamá. Y este es 
solo el comienzo 

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente y Representante Legal: Carolina Rosales Durán 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
X: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Lunes 10 de febrero de 2025 3

EDITORIAL

A la acción de estas últimas horas sobre preven-
ción y cuidado por incendios forestales, los mu-
nicipios trabajan, de forma paralela, en otras 
medidas: planes para evitar venta ilegal de al-

cohol en playas y ferias libres. 
Con el apoyo del Servicio Nacional para la Prevención 

y Rehabilitación del Consumo de Drogas y Alcohol (Sen-
da), la Seremi de Salud y otras instituciones,  comunas 
han implementado medidas específicas para garantizar 
la seguridad y el bienestar de todos, promoviendo entor-
nos libres de sustancias ilícitas. 

En Talcahuano, las playas son uno de los principales 
puntos de atención durante la temporada estival. 

Frente a eso, desde el municipio recalcaron que “está 
prohibido tanto el consumo como la venta de alcohol en 
el borde costero. En caso de detectar infracciones, se rea-
lizan denuncias inmediatas a Carabineros o a la policía 
marítima”. 

Además, se llevan a cabo fiscalizaciones conjuntas con 
la Armada y Carabineros como parte del Plan Comunal 
de Seguridad Pública. Estas acciones buscan disuadir 
conductas inapropiadas y garantizar que las playas sean 
espacios seguros para toda la familia. 

“Nuestro objetivo es prevenir situaciones que puedan 
poner en riesgo a los visitantes, especialmente a niños 
y adolescentes”, señalan desde la Municipalidad del 

Fiscalización y cuidado en  
playas y ferias

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Mujeres STEM  
  
Señora Directora: 

Cuando hablamos de mujeres 
que participan en el mundo de 
la ciencia e innovación, el tema 
se puede abordar desde varios 
puntos de vista. Por un lado te-
nemos una evidente brecha de 
género, donde Chile ocupa el 
cuarto lugar entre  los países 
con menos mujeres tituladas en 
áreas STEM de todos los miem-
bros de la OCDE. Desde una mi-
rada más positiva, esa es una 
realidad que poco a poco está 
cambiando. A inicios de este 
año fue noticia el número de 
mujeres matriculadas en carre-
ras universitarias de ciencia, 
tecnología, ingeniería y mate-
máticas.  El porcentaje aumentó 
en un 16,8%, llegando a un total 
de 30,2% jóvenes estudiantes. 

Sin embargo, hay un factor 
que no analizamos con la pro-
fundidad suficiente y que puede 
ser clave para acortar las bre-
chas de género en este rubro. 
Me refiero a las mujeres que hoy 
trabajan y se desarrollan profe-
sionalmente en ciencia y tecno-
logía. Basta con revisar sus bio-
grafías para darse cuenta de que 

son personas entusiastas, resi-
lientes y con una vocación muy 
profunda que transmiten a to-
dos con quienes se relacionan. 
Uno de los ejemplos más poten-
tes es el de la chilena Barbarita 
Lara, investigadora, codificado-
ra, emprendedora social e inge-
niera de ejecución en informáti-
ca, conocida por ser la creadora 
de una tecnología que permite 
enviar mensajes de emergen-
cias a poblaciones afectadas 
por un desastre natural, incluso 
cuando no hay conexión a inter-
net o redes móviles. 

Tenemos una gran deuda his-
tórica con el aporte que las muje-
res han realizado en áreas cientí-
ficas y por eso, es importante co-
nocerlas, visibilizarlas y generar 
espacios de discusión con aque-
llas que hoy están vigentes para 
intercambiar buenas prácticas y 
ayudar a que la brecha y la omi-
sión histórica disminuyan. Ade-
más, necesitamos inspirar a las 
nuevas generaciones. Contar 
con mujeres referentes en cien-
cia y tecnología es crucial para 
romper estereotipos y ampliar 
las aspiraciones de las niñas des-
de temprana edad.  

 Las líderes en ciencia y tec-

nología no sólo demuestran 
que es posible alcanzar grandes 
logros en áreas tradicionalmen-
te dominadas por hombres, 
sino que también ofrecen mo-
delos a seguir que impulsan la 
confianza y el interés en disci-
plinas que son fundamentales 
para el futuro laboral.  

Ver y escuchar a mujeres des-
tacándose en estos campos nos 
debería inspirar a todos y con-
cientizarnos sobre la urgencia 
de una mayor equidad de géne-
ro en ciencia, tecnología e inno-
vación, y en cómo juntos pode-
mos construir un futuro más 
justo y equitativo. 

 
Carolina Cortés/HUBTEC 
 
Calor 
  
Señora Directora: 

Con estas altas temperaturas 
en el Biobío, y gran parte del 
país, poco se habla de las condi-
ciones de trabajo en las que de-
ben estar micreros, conserjes y 
otras ocupaciones que necesi-
tan de espacios reducidos y 
atención al público. 

 
Luis Ahumada 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

puerto. 
Las ferias rotativas, que suelen congregar a un gran 

número de personas, también son objeto de especial 
atención. 

En Tomé, se han intensificado las campañas preven-
tivas durante eventos masivos, poniendo énfasis en sen-
sibilizar sobre los riesgos asociados al consumo de 
sustancias. 

Simultáneamente, se realizan operativos sorpresa 
para detectar posibles puntos de venta clandestina de 
alcohol o drogas. “No toleramos ningún tipo de comer-
cio ilegal en nuestras ferias. Si detectamos irregularida-
des, actuamos inmediatamente con las autoridades 
competentes”, afirman desde el municipio tomecino. 

Frente a todo lo anterior parece ser que el primer lla-
mado a la responsabilidad es por parte de la misma co-
munidad. Pues sobre todo en el actual contexto, y el alto 
uso de playas, lo mejor es reducir cualquier factor de ries-
go, no solo individual, sino que también colectivo.

Sobre todo en el actual contexto, y 

el alto uso de playas, lo mejor es 

reducir cualquier factor de riesgo, 

no solo individual, sino que 

también colectivo. 

¡



Política
4

A poco más de un mes de haber asumido el cargo, la autoridad regional se refirió 
sobre el escenario administrativo con el que se encontró, proyecciones sobre 
grandes eventos como el REC y el Rally, entre otros temas.

Gobernador Giacaman: resultado
de auditoría externa del Gore 
deberá estar listo antes de julio

ENTREVISTA CON DIARIO CONCEPCIÓN

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

A poco más de un mes desde que 
asumió en el cargo, el gobernador 
regional, Sergio Giacaman, conversó 
con Diario Concepción sobre cómo 
han sido estas primeras semanas de 
trabajo, prioridades a lo largo de su 
administración de 4 años, entre otros 
temas locales. 

-A un mes del inicio de su ges-
tión, desde el punto administrati-
vo, ¿cuál es la situación del Go-
bierno Regional del Biobío?, ¿con 
qué se han encontrado? 

-Lo primero es que llegamos y tu-
vimos un reunión con la Contraloría, 
nos habló de los procesos donde ellos 
habían emitido informes (...) levanta-
mos una suerte como diagnóstico 
con los jefes de división. Mientras es-
tábamos en eso, notificaron a un gru-
po de funcionarios con juicios de 
cuentas de parte de la Contraloría.  

Encontramos una organización y 
un grupo de personas, que son las 
que trabajan acá, muy golpeados por 
el legado de la administración ante-
rior, con muchas carencias desde el 
punto de vista de hacer a los equipos 
parte del proceso, hacer las cosas 
bien. Hay una de las cosas que hemos 
levantado nosotros que tiene que ver 
con las últimas remesas del 2024, las 
que se usaron para pagar el Rally, 
por ejemplo. No tengo nada contra el 
Rally, pero sabiendo que en dos sema-
nas no se alcanzara a hacer todo lo 
administrativo, eso no deberían  ha-
berlo hecho. Al final se pierde esa 
plata, se le imputa al presupuesto de 
2025. 

Y lo que se dejó de hacer, que se de-
bería haber hecho con sentido de ur-
gencia, que es pagar 258 facturas a 
proveedores que están esperando su 
pago o que estaban al borde de la 
quiebra, no se hizo y lo tuvimos que 
hacer con un recursos de este año.  

Entre esas cosas, hay cosas que 
me llaman mucho la atención. Por 
ejemplo, que se entregaron ficticia-
mente vehículos de Carabineros, el 3 
de enero de 2025, que tampoco esta-
ban pagados y que tampoco tenían 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

todos los trámites administrativos. 
Entonces, se hace caer una institu-
ción tan valiosa como Carabineros 
bajo la presión política para entregar 
vehículos que no estaban formal-
mente adquiridos, ni cumplían todos 
los trámites administrativos y estos 
se entregan el 3 de enero y todavía es-
tán en bodega.  

-Respecto a esto mismo, ¿cuál es 

el escenario presupuestario del 
Gore Biobío?, ¿han logrado po-
ner en marcha su plan de trabajo? 

-Ya está en marcha, no es sólo ha-
cer obras, sino tiene que ver con 
cómo se hacen las cosas y, básica-
mente, poner sentido de urgencia.  

Es muy importante el trabajo con 
los municipios y con los organismos 
de Gobierno. Nosotros le hemos 

planteado en todas las reuniones a 
ellos que prioricen cuáles van a ser 
sus agendas de estos próximos cua-
tro años. Lo primero es construir la 
confianza de nuevo en el Gobierno 
Regional y para construir confianza 
uno tiene que cumplir compromisos. 
En ese sentido fue que pagamos las 
deudas que estaban  pendientes con 
los proveedores, fue que nos hicimos 

cargo de las subvenciones que esta-
ban pendientes. 

-En base a los problemas que 
señalaba de la ejecución presu-
puestaria con cargos que final-
mente van a ser financiados con el 
presupuesto 2025, ¿se puede ase-
gurar la continuidad del REC y el 
Rally en su administración? 

-Están comprometidas, al menos 

Le pedimos al Presidente de la República la transferencia de las 
competencias asociadas al Servicio Nacional de Turismo (Sernatur), 
que es un servicio que finalmente se financia íntegramente por las 

iniciativas del Gobierno Regional.  
Sergio Giacaman, gobernador regional.“ ”
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te distinto, pero lo que nos une es la 
Región y yo estoy dispuesto a traba-
jar con quien sea para conseguir me-
jores condiciones para la Región. 

-Respecto de lo que han podido 
constatar en sus diagnósticos pre-
supuestarios, ¿se puede evaluar 
algún tipo de acción judicial o 
acudir al Tribunal Electoral Re-
gional (TER)?, ¿hay mérito? 

-Estamos en un diagnóstico, anun-
ciamos una auditoría de la que, en los 
próximos día, se van a presentar las 
bases al Consejo Regional y va a ser 
complementaria de todo lo que ya 
hay, porque en el fondo para poder 
hacerla, para no perder recursos y ser 
eficientes, es necesario entender cuál 
fue el contexto de los informes de 
Contraloría, el trabajo que ha hecho 
la Fiscalía y el trabajo que se hizo en 
una auditoría que dejó contratada el 
exgobernador (Rodrigo Díaz).  

Teniendo eso claro vamos a pre-
sentar una auditoría y vamos a termi-
nar cuando tengamos el resultado de 
ella, el proceso de diagnóstico, y con 
ello tomar decisiones respecto a lo 
que se plantea. En el fondo, ahí es una 
decisión que no sólo toma el gober-
nador, sino que es muy importante 
qué es lo que va a recoger el Conse-
jo. Ahora, lo que sí puedo decir, es que 
primero hay una responsabilidad po-
lítica de perder absolutamente el 
control de lo que pasaba en el Gobier-
no Regional. Es una desconexión to-
tal entre los equipos y la dirección. Y 
segundo, por supuesto, hay temas 
administrativos, nos lo digo yo, lo di-
cen los procesos de juicio de cuentas 
que se están llevando y además los te-
mas que ha visto la Fiscalía. 

-¿Cuándo deberían tener los re-
sultados de esta auditoría externa? 

- Deberá ser antes de julio. 
-Una de las ideas que surgió en 

un momento, antes de la elección 
de gobernador en Biobío, fue el co-
brar entrada para el REC, ¿es algo 
compatible con una iniciativa que 
cuenta con un alto financiamien-
to del Gobierno Regional? 

-Yo creo que no. O sea, simbólico 
podría ser un aporte de bomberos, 
puede ser, pero no es para recuperar 
los recursos que usa el Gobierno Re-
gional, porque justamente una de 
las características del REC está aso-
ciado a la gratuidad, que si lo compa-
ras con Lollapalooza, con infinitos re-
cursos menos, hace un evento de ca-
racterísticas tan importantes, como 
Lollapalooza, gratis. Y eso es muy 
positivo, porque atrae mucha gente 
a la Región. Por lo tanto, yo manten-
dría esa línea. 

con el Rally 2025-2026 los recursos ya 
fueron transferidos el año pasado, 
se nos imputaron al presupuesto este 
año.  

El REC es una iniciativa muy valio-
sa, que por supuesto que hay que 
buscar cómo se puede ajustar y com-
plementar recursos con el mundo 
privado, que ya se está haciendo. De 
hecho, en la última conversación que 
tuve con la directora del Teatro Bio-
bío, Francisca Peró, me demostró 
con números cómo se había cofinan-
ciado con el mundo privado y el mun-
do público, 50% y 50%. Del punto de 
vista del financiamiento, el REC está 
bien. Ahora, lo que hay que buscar es 
cómo podemos darle más identidad.  

-¿Van a seguir impulsando am-
bos eventos en los próximos años? 

-Sí, pero las prioridades para noso-
tros son los temas que le urgen a la 
gente, temas de seguridad, empleos, 
conectividad; y a eso uno puede ador-
narlo o incorporar otras iniciativas, 
como son aquellas que tienen que ver 
con fomentar el turismo, con las 
fuentes generales de empleo.  

En esa misma lógica, nosotros le 
pedimos al Presidente de la Repúbli-
ca la transferencia de las competen-
cias asociadas al Servicio Nacional de 
Turismo (Sernatur), que es un servi-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cio que finalmente se financia ínte-
gramente por las iniciativas del Go-
bierno Regional.  

-En base a su proyecto de ges-
tión, ¿cuáles van a ser las priorida-
des del Gobierno Regional?, 
¿grandes obras de carácter públi-
co?, ¿labor social? 

-Cuando estuve como intendente 
impulsamos muchas obras que es-
tán en ejecución hoy. De hecho, yo 
creo que son las únicas obras que es-
tán en ejecución. La Ruta Nahuelbu-
ta, los hospitales, Puente Industrial, 
Puente Ferroviario. Creo que eso tie-
ne un doble impacto que es muy 
consistente con lo que yo planteaba 
cuando genera empleo, por un lado, 
y tiene un impacto profundo en la ca-
lidad de vida. 

-¿Ya tienen metas como Gore 
paras los objetivos que tienen 
para su gestión?, ¿tienen iniciati-
vas priorizadas en lo pronto? 

-Tenemos una cartera de proyec-
tos aprobada por el Consejo Regio-
nal, históricamente, de $500 mil mi-
llones, que es el equivalente al menos 
a cuatro presupuestos del Gobierno 
Regional. Y lo que le hemos pedido a 
los alcaldes es que ellos prioricen 
cuál va a ser la cartera que efectiva-
mente quieren que se realice en su 

comuna, porque hay proyectos que 
tienen ese certificado de cobro ya 
hace más de cuatro o cinco años, 
que no necesariamente están vigen-
tes para la realidad que viven las co-
munas hoy.  

Nuestros focos van a estar en se-
guridad, lo hemos dicho en varias 
partes; nuestros focos van a estar 
en conectividad y eso tiene que ver 
con obras importantes, pero tam-
bién con gestión del tránsito y por 
eso solicitamos también la compe-
tencia de la Unidad Operativa de 
Control de Tránsito, que está en trá-
mite. Malamente se había dicho que 
ya estaba eso, no es correcto, eso se 
solicitó y debiese estar el traspaso 
durante este año.  

-¿Cómo ha sido la coordina-
ción con los alcaldes y alcalde-
sas?, porque hay distintas priori-
dades y características entre las 
comunas. 

-Los alcaldes, primero, son autori-
dades electas por la ciudadanía, por 
lo tanto representan a sus comunas. 
Y como buenos alcaldes tienen el in-
terés de poder atraer la mayor can-
tidad de recursos a sus comunas. Lo 
interesante es que la única fuente de 
financiamiento no es el Gobierno 
Regional, entonces es clave buscar 

qué cosas se pueden priorizar acá o 
qué cosas se pueden cofinanciar des-
de el Gore Biobío con otro organis-
mo, como por ejemplo la Subdere. 
Entonces, en ese sentido, la buena 
noticia es que hemos conversado 
con el Presidente, con la subsecreta-
ria de Desarrollo Regional y con la di-
rectora de la Dirección de Presu-
puesto (Dipres). En el caso de la Sub-
dere, ya sabemos que la Región 
debiese contar por disposición for-
mal y porque cumple con los requi-
sitos para la provincia de Arauco, y la 
provincia de Biobío como zonas de 
desarrollo, antiguas zonas de rezago. 

-Si bien tienen colores políticos 
distintos, ¿cómo ha sido la vincu-
lación con el Presidente Gabriel 
Boric y La Moneda? 

-Personas que piensan distinto no 
quiere decir que sean enemigos. Lo 
que pasó en 2019, que es esta suerte 
de polarización que tanto daño nos 
hizo (...). Yo valoro mucho lo que se 
logró en el acuerdo de pensiones, 
por lo mismo, no es perfecto, pero 
hay un acuerdo que reúne la mayo-
ría y además pone un tema de reali-
dad que es urgente para las personas 
mayores, a propósito de nuestros fo-
cos. Yo veo buena disposición, polí-
ticamente pensamos absolutamen-
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PUNTA DE PARRA SIGUE EN CURSO

La Región del Biobío sigue presen-
tando incendios forestales, siendo el 
caso de Mulchén el más importante, 
todavía, a nivel regional. De hecho, al 
cierre de esta nota se había declara-
do Alerta Roja y se registraba fuego a 
menos de 100 metros de viviendas. 

Si bien el escenario local no es tan 
crítico en comparación a otros pun-
tos del país como La Araucanía y Ñu-
ble, las autoridades y equipos de 
emergencia siguen de cerca el avan-

Incendios forestales: Mulchén  
sigue siendo punto más crítico  
y temperaturas permanecen 
cerca de los 30 grados en el valle

los esfuerzos se concentraban en 
tres incendios: Punta de Parra, en 
Tomé; y Chumulco junto a Bellavis-
ta en Mulchén.  

Uno de los factores que considera 
la Conaf para el ataque al fuego es la 
de las temperaturas, pues estas si-
guen altas. 

De hecho, de acuerdo a Meteoro-
logía para este lunes y hasta el miér-
coles, la temperatura será de 28 gra-
dos en la zona del valle y precordille-
ra, que es justamente donde está 
Mulchén. Concepción seguirá por so-

FOTO: TWITTER CARABBIOBIO

Cerca de 2 mil 300 hectáreas han sido 
consumidas, durante esta temporada, 
en el Biobío.

bre los 20 y la zona de Lebu en los 19.  
Sobre el avistamiento de mucho 

humo en Los Ángeles y alrededores,  
y las dudas de la población, el direc-
tor regional de Conaf, Esteban Krau-
se, explicó que se trata del humo co-
rrespondiente a los incendios fores-
tales de La Araucanía. 

“Esperamos que para la jornada 
del martes, miércoles, baje la condi-
ción que tenemos. Pero atención, 
porque a contar del jueves -13 de fe-
brero-, nuevamente vamos a tener 
condiciones de riesgo“, dijo el delega-
do presidencial, Eduardo Pacheco. 

“Este trabajo tiene que seguir de 
manera permanente, no se puede ba-
jar la guardia, tenemos que seguir 
muy activos todas las instituciones (..) 
Destacar que en la Región del Biobío, 
afortunadamente, hasta ahora no he-
mos tenido viviendas afectadas, no 
hemos tenido a personas afectadas 
por los incendios forestales, pero esto 
es un trabajo de carácter permanen-
te”, agregó. 

Por su parte, el director regional de 
Senapred, Alejandro Sandoval, lla-
mó a la población a evitar conductas 
de riesgo. “El sábado los municipios 
principalmente junto con las poli-
cías y las fuerzas armadas, realizaron 
acciones de patrullaje preventivo y, la-
mentablemente, se encontraron con 
muchos hallazgos, principalmente 
personas haciendo actividades al aire 
libre con fogatas, con parrillas en sec-
tores donde había un altísimo riesgo 
de incendio forestal“, comentó. 

Además, el avión P-295 de la Arma-
da de Chile, patrulló entre las regiones 
del Maule y La Araucanía, utilizando 
su equipamiento de cámaras térmicas 
para detectar fuentes de calor, de ma-
nera de monitorear la condición de los 
incendios forestales activos. 

El comandante en jefe de la Segun-
da Zona Naval y jefe de la Defensa Na-
cional para las provincias de Arauco 
y Biobío, contraalmirante Arturo 
Oxley, explicó que la aeronave efectuó 
un vuelo de tres horas, “recorriendo 
54 puntos que abarcaron las regiones 
del Maule, Ñuble, Biobío, La Arauca-
nía, para saber en qué condiciones se 
encontraban los focos de incendios 
activos, de los cuales hay dos en la re-
gión del Biobío y uno nuevo que está 
en la región de La Araucanía”.
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desde el gobierno, Conaf, 
empresas y FF.AA.

El monitoreo  
es constante

1 avión de la Armada ha realizado 
patrullajes en varias regiones.

ce de estos siniestros y con ello inician 
el correspondiente ataque al fuego 
cuando es necesario. 

Al cierre de esta edición, según da-
tos en líneas de Conaf, el Biobío pre-
senta casi 2 mil 300 hectáreas quema-

das durante esta temporada, frente a 
las más de 3 mil 800 de la temporada 
anterior en misma fecha. 

 
Cerca de los 30 grados 

Hasta la noche de este domingo 
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La Fiesta  
del Changai

EN HUALPÉN
FOTOS: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

Cientos de personas llegaron, 
como cada año, a este tradicional 
evento de Caleta Chome. 

Ciudad
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EN CHIGUAYANTE

Construirán 400 viviendas 
sociales en terreno de edificios 
demolidos de la Villa Futuro  

FOTO: DIARIO CONCEPCIÓN

Es un plan que desarrolla el Serviu tras el derribo de los 
bloques que quedaron inhabitables tras el terremoto de 
febrero de 2010. Incluye parque urbano y centro comunitario.  

Los bloques de Villa Futuro, en 
Chiguayante, quedaron inhabitables 
tras el terremoto de 8,8 grados 
Richter del 27 de febrero de 2010. 
Después de años de abandono, estas 
ruinas, que se convirtieron en una 
postal emblemática de la región, fue-
ron demolidas durante estos últimos 
días. 

El alcalde de Chiguayante, Jorge 
Lozano, valoró que se hayan demo-
lido estas estructuras ya que, ahora, 
se podrá iniciar la construcción de 
400 nuevas viviendas sociales en el 
sector.  

Claudia Toledo, seremi de vivien-
da y urbanismo del Biobío, detalló 
que ‘’la demolición de los edificios, 
que suman en total 192 unidades, 5 
bloques de edificios, 10 en total, que 
forma parte de un proyecto mayor, 
que es un plano urbano habitacional, 
y que esto era lo que estaba pendien-
te para poder iniciar la última etapa 
de los proyectos habitacionales’’. 

Barbara Orrego, presidenta de la 
junta de vecinos 14-C Villa Futuro, 
dijo que con esto se cierra un capítu-
lo que inició con el 27F. 

‘’Es un hito, se cierra el tema de la 
demolición, que es un tema muy 
anhelado por todo Chiguayante. 
Siempre lo he dicho, la comuna en-
tera se beneficia con demoler estos 
bloques que se habían convertido en 
un problema tremendo de inseguri-
dad’’, añadió Orrego. 

 
Proyecto habitacional 

Respecto a la propuesta de reha-
bilitación de Villa Futuro, la repre-
sentante ministerial de vivienda y 
urbanismo, explica que estas vivien-
das sociales se enmarcan en un plan 
de mejora urbana para todo el sec-
tor. ‘’Este plano urbano habitacional, 
no solamente contempla proyectos 
habitacionales sino que también 
proyectos urbanos, estamos vien-
do mejoramientos de pavimentos, 
parques, etc”. 

Por su parte, el alcalde Lozano in-
dicó que el Plan Urbano Habitacio-
nal de Villa Futuro abarca un alto 
estándar habitacional. ‘’Las viviendas 
contarán con una aislación térmica 
de mejor nivel, ventanas de termopa-
nel, estamos hablando de la última 
generación en construcción y eso es 
lo que merecemos como chiguayan-
tinos’’, recalcó. 

Asimismo, Claudia Toledo estimó 
que alrededor de 400 familias se ve-
rán beneficiadas de estas obras.  

La iniciativa está destinada a un 
grupo de comités locales, cuyos inte-
grantes cumplen con los requisitos 
de subsidio, explicó el Serviu.  

Igualmente, Toledo afirma que 
este proyecto habitacional contem-
pla grandes espacios para familias 
numerosas, lo que se complemen-
tará con los otros nuevos espacios 
propuestos dentro de este mismo 

das y Barrios.  
Se espera el inicio de obras para 

este centro comunitario antes del 5 
de abril del 2025, mientras que las 
faenas del parque urbano deberían 
comenzar en el último trimestre del 
presente año. 

Asimismo, desde la junta de veci-
nos de Villa Futuro, expresaron estar 
satisfechos con todo lo relacionado 
a este nuevo Plan Urbano Habitacio-
nal recalcando la importancia de 
avanzar en la demolición y poste-
rior construcción de este nuevo es-
pacio para mejorar la cara del sector. 

‘’Lo más importante hoy día es 
que la gente ve un tema de insegu-
ridad, de que esta población es 
como el patio trasero. Siempre lo he-
mos sentido así, desde hace mu-
chos años después del terremoto, 
que antes no era así. Por años estu-
vimos viviendo en el abandono ab-
soluto de todo el mundo, de todas 
las autoridades. Y hoy día sentimos 
que esto viene a mejorar la calidad 
de vida’’, concluyó Orrego.

Juan Carlos Godoy 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Plan Urbano Habitacional de Villa 
Futuro. 

Barbara Orrego recordó que han 
sido cuatro los comités de viviendas 
que han participado de este proceso 
y que están a la espera de la entrega 
de su casa definitiva.  

De acuerdo al Servicio de Vivien-
da y Urbanismo del Biobío (Serviu), 
en la primera etapa se contempla la 
construcción de 248 departamen-
tos en edificios de 4 pisos, con sala 
multiuso y áreas verdes. 

Estas faenas se ejecutarán bajo el 
programa Fondo Solidario de Vivien-
da, las empresas a cargo son Cons-
tructora Vanrom SPA y la Entidad Pa-
trocinante Credyhogar Ltda. No obs-
tante, se encuentran a la espera de la 
asignación de recursos para el inicio 
de obras. 

 

Parque Urbano y Centro de  
Cuidados 

Dentro de este Plan Urbano Ha-
bitacional para Villa Futuro se con-
templa la construcción de un par-
que ubicado en la orilla del río Bio-
bío, con este espacio se busca 
instalar un área verde similar al Par-
que Rivera Biobío ubicado en calle 
Los Héroes de la misma comuna. 

La seremi de vivienda y urba-
nismo confirmó que, sumado al 
proyecto habitacional, se inverti-
rá en fortalecer el entorno natural 
y social. 

‘’No solamente es un proyecto 
habitacional, sino que también in-
cluye otros aspectos como centros 
comunitarios, sedes comunitarias, 
espacios públicos, áreas verdes, 
para poder, en realidad, contribuir 
a ser una mejor ciudad y ciudad 

más justa para todas las familias 
que aquí’’, explicó Claudia Toledo. 

Barbara Orrego afirmó estar al 
tanto de la propuesta del parque 
en el sector pero que no se les ha de-
tallado el proceso de financiamien-
to de esta obra. 

’Tenemos un diseño, eso lo hici-
mos para la pandemia, es participa-
tivo y todos los vecinos estuvieron 
ahí en el tema trabajándolo. Pero 
con respecto a los presupuestos 
tengo mis dudas si en este gobierno 
se va a poder ya tener el presupues-
to para poder hacerlo en lo que vie-
ne’’, aseveró Orrego.  

Desde el Serviu confirmaron que 
en paralelo se está trabajando en la 
construcción de un Centro Comu-
nitario de Cuidados y Protección, 
proyecto que se elaboró a través del 
programa Mejoramiento de Vivien-
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Tapitas Talcahuano: la ONG que 
recicla en apoyo a los niños con 
cáncer e imparta educación ambiental 

 CUENTA CON 20 ENCARGADAS A NIVEL REGIONAL 

La ONG Tapitas Talcahuano no solo 
se dedica a recolectar tapas plásticas, 
sino que ha ampliado su impacto ha-
cia la educación ambiental y la vincu-
lación con otras organizaciones.   

Su presidenta, Erika Faúndez, 
destacó el fortalecimiento del equi-
po y las nuevas iniciativas, comen-
tando que “estamos trabajando con 
un equipo un poco más sólido, no 
solo en la recolección de tapitas, 
sino también en la educación me-
dioambiental. Realizamos talleres 
de reciclaje y nos vinculamos con 
organizaciones que trabajan en 
agroecología y soberanía alimen-
taria, además de actividades como 
caminatas en humedales”. 

El proyecto, que nació de la ini-
ciativa de Denise Villarreal en San-
tiago, tomó fuerza en Talcahuano 
tras su llegada a la región. “Denise 
comenzó recolectando tapitas 
para donarlas al Hospital Calvo 
Mackenna. Luego, al mudarse acá, 
publicó la iniciativa en redes socia-
les y muchas personas se suma-
ron, hasta que se formó un equipo 
grande. Cuando tuvo que irse, dejó 
encargadas a distintas personas 
en cada comuna”, relató la presi-
denta de la ONG. 

Actualmente, el equipo cuenta 
con 20 encargadas a nivel regional y 
colabora con diversas instituciones 
y empresas. Entre los apoyos más 
importantes destacan “la empresa 
de contenedores, los transportes, 
Huachipato, las pesqueras y las me-
sas barriales, que han colaborado 
con la instalación de corazones reco-
lectores en distintos puntos de Tal-
cahuano”, señaló la presidenta. 

 
Apoyo municipal  

Desde la Municipalidad de Talca-
huano indicaron que han articula-
do un trabajo colaborativo con la 
ONG, en el marco de sus progra-
mas de valorización de residuos. 

“Nuestra Dirección de Medio 
Ambiente, a través del Departa-
mento de Gestión Sostenible y Con-
sumo Responsable, ha impulsado 
iniciativas de reciclaje de papel, 
cartón, vidrio, plástico y otros resi-
duos. En 2021 se instaló el primer 
contenedor receptor de tapitas 
plásticas en la comuna, y en los 

FOTO: FACEBOOK ONG TAPITAS BIO BÍO TALCAHUANO 

Ha convertido la recolección de cubiertas plásticas en un símbolo 
de solidaridad. Con la venta de estos residuos, la organización 
financia ayuda para quienes padecen esta enfermedad.

talación de seis contenedores en sec-
tores clave de la ciudad. Estos se en-
cuentran en Junta de Vecinos Caleta 
El Morro, la Junta de Vecinos Gaete, 
el Sector San Vicente, Los Cóndores, 
Medio Camino (Calle Ejército), Villa 

Paraíso y Las Higueras. 
El objetivo es doble. Por una par-

te, reducir el impacto ambiental del 
plástico y, al mismo tiempo, generar 
recursos para ayudar a niños con 
cáncer. “Trabajamos para dismi-
nuir la cantidad de residuos que 
van a rellenos sanitarios y, a la vez, 
apoyar esta causa solidaria”, desta-
caron desde la Municipalidad. 

 
Tapatón 2025 

Uno de los hitos anuales de Tapi-
tas Talcahuano es la Tapatón, un 
festival que combina cultura, arte y 
reciclaje con la recolección de tapi-
tas plásticas. En marzo de 2025 se 
realizará su cuarta versión, conso-
lidándose como una instancia cla-
ve para visibilizar la campaña. 

“La Tapatón es nuestra gran acti-
vidad del año. Es un festival donde 
invitamos a artistas locales, realiza-
mos actividades para niños y pro-
movemos la recolección de tapitas. 
Además, entregamos información 
sobre la campaña y el impacto del 
reciclaje”, explicó Faúndez. 

Para financiar esta actividad, la 
ONG realiza diversas instancias de 
recaudación de fondos, como rifas 
y encuentros comunitarios. Sin em-
bargo, el acceso a financiamiento si-
gue siendo un desafío. 

“El año pasado, el municipio nos 
otorgó una subvención, pero fue en 
diciembre y tuvimos que rendir los 
gastos en pocas semanas. Eso hace 
difícil programarse para actividades 
a largo plazo, como talleres de edu-
cación ambiental”, comentó Erika 
Faúndez. 

“Queremos seguir avanzando en 
educación ambiental y fortaleciendo 
nuestras redes. La comunidad está 
cada vez más involucrada, y nuestro 
desafío es seguir generando concien-
cia sobre la importancia de reciclar 
con propósito”, concluyó la repre-
sentante de Tapitas Talcahuano.

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl

años siguientes fortalecimos este 
programa mediante el trabajo con 
Tapitas Talcahuano”, indicaron des-
de el municipio. 

El programa, denominado “Ecoco-
razones Talcahuano”, permitió la ins-
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se instaló el primer 
contenedor en Talcahuano.
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4 Hospital de Coronel registra 
mayor número de intervenciones 
sobre extracción de útero 

Las 55 familias beneficiarias del 
Proyecto Habitacional “Por Nues-
tros Hijos” de Tucapel, participaron 
en un recorrido por las obras de sus 
futuras viviendas. Este proyecto, de-
sarrollado bajo el programa Fondo 
Solidario de Elección de Vivienda. 

“Estamos avanzando en nues-
tro Plan de Emergencia Habita-
cional, que en la región que tiene 
un 100% de cumplimiento, pero 
nosotros vamos a seguir trabajan-
do para que más familias tengan su 

Beneficiarios de Proyecto Habitacional  
recorren avances de sus futuras viviendas

adaptadas a diversas necesidades. Se 
incluyen 40 viviendas de tipo base 
adosadas, 4 viviendas adaptadas 
para familias con discapacidad no 
reducida, 2 viviendas para personas 
con movilidad reducida, 8 viviendas 
pareadas y 1 vivienda ampliada para 
una familia numerosa. Todas las uni-
dades han sido diseñadas con es-
tándares de calidad que garantizan 
confort y eficiencia energética, inclu-
yendo ventanas termo-panel y siste-
mas de ventilación mixtos.

 FOTO: CEDIDA

solución habitacional”, indicó la 
seremi de Vivienda y Urbanismo, 
Claudia Toledo. 

El proyecto, que cuenta con una 
inversión superior a los $3.100 millo-
nes, ya alcanza más del 50% de avan-
ce físico. A pesar de algunos ajustes 
en la programación, la obra mantie-
ne su plazo original de finalización 
por lo que podría entregarse a fina-
les de este semestre.  

El conjunto habitacional contem-
pla la construcción de viviendas 

EN EL SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

El Hospital San José de Coronel 
(HSJC) se consolida como el recin-
to que más histerectomía laparos-
cópica realiza en la Red Asisten-
cial del Servicio de Salud Concep-
ción, logrando coordinar hasta 4 
intervenciones semanales y reci-
biendo derivaciones de pacientes 
de distintos centros de salud.  

“Actualmente estamos operando 
hasta 4 pacientes semanales. Desde 
que comenzamos a implementar 
estas cirugías, en fines de 2023, he-
mos resuelto pacientes de esta téc-
nica que son del Hospital Regional, 
a parte de los de nuestro recinto. So-
mos el centro que está haciendo en 
mayor cantidad este tipo de cirugías 
por semana y desde su implemen-
tación suman más de 80 pacientes 
intervenidos”, señaló el Dr. Douglas 
Needham, jefe del Servicio de Obs-
tetricia y Ginecología.  

La histerectomía laparoscópica 
es un procedimiento quirúrgico 
que consiste en la extracción del 
útero por medio de pequeñas inci-
siones y que puede tener una dura-
ción que varía entre los 60 a 90 mi-
nutos. Antiguamente, el HSJC rea-
lizaba histerectomía por técnica 
abdominal, que consistía en una 
incisión en la zona ventral de alre-
dedor de 10 a 12 centímetros, lo 
que implicaba un periodo de recu-
peración y hospitalización mayor.  

Respecto a la técnica, el Dr. Ne-
edham aclaró que “primero, hay 
una ventaja estética, ya que al ser 
mínimamente invasiva las incisio-
nes son muy pequeñas; lo otro es la 
recuperación del paciente que pue-
de ser en una semana y; por último, 
permite a nuestro Servicio reducir 
la estancia media del paciente, pa-
sando de tres días a sólo uno de 

Antiguamente, el HSJC realizaba histerectomía por técnica 
abdominal, que consistía en una incisión en la zona ventral de 
alrededor de 10 a 12 centímetros, lo que implicaba un periodo 
de recuperación y hospitalización mayor. 

 FOTO: CEDIDA

hospitalización, con lo que man-
tenemos más camas disponibles”.   

Para capacitarse en la implemen-
tación de esta prestación el Dr. 
Douglas Needham y Dr. Ricardo 
Rejón, ambos del Servicio de Obs-
tetricia y Ginecología, realizaron 
un curso de formación en sutura la-
paroscópica en la ciudad brasileña 
de Curitiba en el año 2023. 
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intervenciones a la semana 
realiza el hospital.
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años tiene la Revista Atenea.100

Revista Atenea: cien años de un 
referente cultural y académico

HISTÓRICA PUBLICACIÓN
Creada como órgano oficial de 

la naciente Universidad de Con-
cepción y plataforma para la difu-
sión de la vida universitaria, las 
ciencias, las artes y la literatura, la 
revista Atenea celebró un siglo de 
vida en 2024. 

La publicación, que lleva el 
nombre de la diosa griega de la sa-
biduría e inteligencia, nació bajo 
el lema “sin verdad y esfuerzo no 
hay progreso”, apenas cinco años 
después de la puesta en marcha 
del primer proyecto universitario 
fuera de la capital. 

Fue en abril de 1924 cuando sa-
lió a la luz el primer número de 
“Atenea, Revista Mensual de Cien-
cias, Letras y Bellas Artes”, la for-
ma en que se presentaba entonces. 

“Atenea es como un faro que ilu-
mina la sociedad desde el punto 
de vista de ser una revista, proba-
blemente una de las más antiguas 
de nuestro país, que tiene una mi-
rada transversal desde sus inicios. 
Es una revista que fue concebida 
para dar cabida a diferentes for-
mas de expresión del conocimien-
to humano, el artístico, científico, 
tecnológico y las grandes refle-
xiones filosóficas que han marca-
do cada una de las épocas a lo lar-
go de sus cien años de existen-
cia”, afirma el Rector de la 
Universidad de Concepción, Dr. 
Carlos Saavedra Rubilar. 

En su siglo de vida, la publica-
ción se ha consolidado como un 
referente cultural y académico, 
salido desde Chile a Latinoaméri-
ca, Estados Unidos y Europa. 

“Revista Atenea es identificada 
plenamente con el nombre, el 
prestigio y el quehacer institucio-
nal, como una obra concreta que 
lleva su sello de vínculo perma-
nente con la sociedad penquista, 
regional y nacional”, comenta su 
Directora, Dra.Cecilia Rubio. 

La publicación tiene una posi-
ción central en Latinoamérica y el 
mundo, porque ha sido capaz de 
recoger el pulso de los tiempos, 
“cuestión que la constituye como 
un referente ineludible en la histo-
ria intelectual y cultural de Lati-
noamérica”, apunta la académica. 

Las conmemoraciones estuvie-
ron marcadas por un acto central 
realizado el 28 de mayo en el con-
texto del aniversario institucio-
nal, iniciando tres días de activida-
des dedicadas a analizar sus apor-
tes a lo largo de 529 ediciones. 

El ciclo contó con la presencia 
de la Premio Nacional de Perio-
dismo 2007, Faride Zerán Che-

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE, DIRCOM UDEC.

La conmemoración de su centenario dio cuenta de una revista que responde  
al espíritu del periodo fundacional de la Universidad de Concepción y que ha 
evolucionado a la par del desarrollo institucional.

Noticias UdeC

CICLO DE CONFERENCIAS.



12 Diario Concepción Lunes 10 de febrero de 2025

lech, y el Director del Centro de 
Lenguas y Culturas del Mundo, 
Dr. Bernardo Subercaseaux Som-
merhoff, ambos académicos de 
la Universidad de Chile, y la Direc-
tora del Doctorado en Estudios 
Americanos de la Universidad 
Adolfo Ibáñez, Dra. Antonia Viu 
Bottini. 

En las conferencias se destacó 
el contexto en el que surgió la pu-
blicación, su relevancia histórica 
y sus proyecciones, y se revisaron 
también propuestas metodológi-
cas para su análisis y los desafíos 
en torno a la digitalización. 

En junio, en tanto, se llevó a 
cabo la mesa redonda Revistas re-
gionales de humanidades, artes y 
ciencias sociales. Discusiones 
para un centenario, con la parti-
cipación de los directores de Al-
pha. Revista de Artes, Letras y Filo-
sofía (Universidad de Los Lagos), 
Diana Kiss de Alejandro; Diálogo 
Andino, Revista de Historia, Geo-
grafía y Cultura Andina (Universi-
dad de Tarapacá), Alberto Díaz 
Araya, y de Panambí. Revista de In-
vestigaciones Artísticas (Universi-
dad de Valparaíso), Pablo Venegas 
Romero. 

También en junio se oficializó 
la entrega del Premio Atenea 2024, 
galardón instaurado al amparo de 
la revista, cinco años después de su 
creación, y cuyo primer premiado 
fue el escritor Manuel Rojas. 

La distinción en esta oportuni-
dad recayó en Nayareht Pino Luna 
por su novela Mientras dormías, 
cantabas, que se impuso sobre 
otras 48 obras presentadas a la 
convocatoria. 

Las actividades de conmemora-
ción incluyeron, además, a partir 
de octubre, la exposición Atenea: 
100 años de difusión del conoci-
miento y de las artes en Concep-
ción, Chillán y Los Ángeles. 

Portadas históricas que refle-
jan la evolución estética y temáti-
ca de la revista a lo largo de un si-
glo, esquemas temporales de hitos 
importantes y personajes clave 
de su historia, una presentación 
audiovisual sobre el Premio Ate-
nea, vitrinas con números emble-
máticos, además de obras de la Pi-
nacoteca que han aparecido en 
sus páginas forman parte de las 
muestras, que continúan abier-
tas en los tres campus. 

“La exposición, que pone de re-
lieve la parte gráfica, destaca no 
solo por mostrar de manera di-
dáctica las distintas transforma-
ciones del diseño, el vínculo per-
manente entre la revista y las ar-
tes visuales, y la selección de cien 

artículos que se pueden descar-
gar mediante el código QR, sino 
por ser la actividad que en mayor 
medida permitió el acercamien-
to de la comunidad a esta publi-
cación”, puntualiza la directora 
Rubio. 

Cerrando el año, en diciembre, 
la Facultad de Humanidades y 
Arte celebró los cien años de la re-
vista con una mesa redonda que 
reunió a sus exdirectores Mario 
Rodríguez Fernández y Edson 

Faúndez Valenzuela, con la actual 
Directora, Cecilia Rubio, todos 
académicos del Departamento de 
Español, quienes compartieron 
sus experiencias en la gestión de 
Atenea. 

El centenario dio cuenta de una 
revista que responde al espíritu 
del periodo fundacional de la Uni-
versidad de Concepción, que ha 
evolucionado a la par del desa-
rrollo institucional y que es alta-
mente valorada. 

La Dra. Rubio hace notar que 
quienes trabajan en Atenea han 
sido testigos de las muestras de 
admiración hacia la revista des-
de distintos tipos de público y, 
de manera especial, de la comu-
nidad de investigadoras e inves-
tigadores y quienes han manteni-
do algún tipo de vínculo con la 
Universidad.
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EXPOSICIÓN  
en la Casa del Arte.

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE, DIRCOM UDEC.

NAYARETH PINO, 
ganadora Premio Atenea.

FOTO: ARCHIVO DIRCOM
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El último informe del Banco 
Central (BC) reveló un crecimien-
to del 6,6%, en diciembre de 2024 
,en comparación con el mismo 
mes del año anterior. Esta cifra es 
un 0,9% superior al Imacec de no-
viembre, lo que confirma una ten-
dencia al alza en la actividad eco-
nómica nacional. 

Si bien este informe no presen-
ta datos desagregados por región, 
es clave analizar cuánto aporta 
efectivamente la Región del Bio-
bío a estos indicadores macroeco-
nómicos. Entender esta contribu-
ción permite evaluar el desempe-
ño local y su impacto en el 
crecimiento nacional. 

 
Crecimientos 

Según el BC, todos los compo-
nentes se vieron afectados por al-
gún tipo de crecimiento. Asimis-
mo, se destaca el desempeño de la 
fruticultura y de la minería. 

Aún así, en la sección de pro-
ducción de bienes, a nivel nacio-
nal la tasa de variación en la In-
dustria manufacturera fue de un 
10,1% y el Comercio con un 10,6%. 
“En el resto de bienes destacó el 
desempeño de la actividad frutí-
cola, en particular, la producción 
de cerezas”, estipula el reporte 
mensual, rubro que según espe-
cialistas, tiene relevancia a nivel 
regional. 

Desde el Ministerio de Agricul-
tura, se detalló que “las cerezas 
concentran el 42% del valor, (...) le 
siguen los arándanos con 10% del 
valor, las ciruelas el 8%, las man-
zanas el 5% y nectarines el 3%. 
Respecto a los principales países 
de destino, China concentró el 
46,7% del valor, EE UU el 22,2%, 
Países Bajos el 3,8% y Brasil el 
2,5%”. 

 
PIB regional 

Para comprender estos resulta-
dos, es clave considerar que re-
flejan datos de meses anteriores. 
En el tercer trimestre de 2024, por 
ejemplo, el BC reportó que el PIB 
de Biobío creció un 3,8%. 

Según el citado documento, 
esto es “reflejo del desempeño de 
la industria manufacturera, en 
particular de la industria pesque-
ra, y, en menor medida, de los ser-
vicios, que crecieron en línea con 
los servicios personales. En tanto, 
el consumo de los hogares varió 
0,1%, resultado que fue incidido 
principalmente por los bienes du-
rables, específicamente, por el 
mayor gasto en vehículos auto-

Tras resultados del Imacec: 
analizan situación económica 
de la Región e impacto nacional
El último informe del Banco Central confirmó un crecimiento del 6,6% en 
diciembre.  Si bien no presenta datos desagregados por región, es clave ver cuánto 
aporta, efectivamente, el Biobío a estos indicadores.

FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE

3,8% creció el PIB de la Región  En el tercer 
trimestre de 2024.
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motores”, afirma el informe. 
En relación con el análisis co-

rrespondiente al penúltimo Ima-
cec analizado, en entrevista con 
Diario Concepción, Claudio Pa-
rés, doctor en Economía y acadé-
mico de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Administrativas 
(Facea) de la Universidad de Con-
cepción, explicó que “primero fue 
el país el que creció más rápido 
que nuestra Región, pero ya van 
a ser casi dos años en los que 
nuestro crecimiento ha ido “ti-
rando del carro” de la economía 
nacional”.  

Ahora bien, para Javier Sepúlve-
da, seremi de Economía, Fomen-
to y Turismo del Biobío, el creci-
miento es positivo. “Las cifras que 
tenemos hasta el momento, de los 
tres primeros trimestres del 2024, 
desde enero hasta el mes de sep-
tiembre, son en general cifras po-
sitivas, en donde la economía del 
Biobío estaría creciendo económi-
camente, y eso es positivo porque 
dice que la economía regional to-
davía tiene capacidad de creci-
miento y las empresas del Biobío 
están siendo dinamizadas”. 

 
PIB positivo no es lo mismo a 
mejor empleo 

Bajo un punto de vista similar, 
el presidente local de la CPC, Ál-
varo Ananías, aseveró que es ne-
cesario observar las cifras con una 
doble mirada. Explica que la mi-
tad del Imacec de diciembre se 

debió a que hubo dos días más en 
diciembre de 2024, que en la mis-
ma fecha de 2023; además, sumó 
que el sector de la minería impul-
só un crecimiento económico po-
sitivo para Chile. 

“Pero de la perspectiva de la re-
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gión del Biobío donde la minería 
no es un factor tan relevante, no 
es tan así, desde la perspectiva de 
nuestra propia región el PIB del 
Biobío este año ha sido particular-
mente impulsado por dos secto-
res que han crecido desde el pun-

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

to de vista de las exportaciones 
que son el sector forestal y el sec-
tor pesquero”, afirmó. 

“Esto vuelve a recordarnos lo 
relevante que es mantenernos 
preocupados de que la legislación 
vigente logre mantenerlos, dado 
lo importante que son para nues-
tra región, en ese sentido lo hemos 
dicho y lo volvemos a repetir, el 
tema de políticas públicas que tie-
nen que ver con el financiamien-
to de las plantaciones forestales, 
los pequeños y los medianos y 
además, cerrar la incerteza que 
tiene que ver con las nuevas regu-
laciones que se están presentan-
do en el sector pesquero son rele-
vantes para nosotros”, puntualizó 
el representante gremial. 

Consultado respecto del efecto 
en los empleos a raíz de los posi-
tivos balances de comienzo de 
año, Ananías, afirmó que “toda-
vía no vemos que el resultado de 
este PIB tenga un impacto im-
portante en el empleo, dado que 
tiene que ver con mayores expor-
taciones de los sectores más con-
vencionales”. 

Según el presidente de la CPC 
del Biobío, el verdadero impacto 
en el empleo vendrá cuando el 
crecimiento económico esté im-
pulsado por nuevas inversiones y 
proyectos, no solo por la exporta-
ción de sectores tradicionales. En 
este contexto, el desafío para la re-
gión es asegurar políticas que fo-
menten un crecimiento sosteni-
ble, que no solo incremente las 
cifras macroeconómicas, sino que 
también genere empleos estables 
y de calidad para sus habitantes. 

Recordemos que tanto en el Se-
nado, como en la Cámara de Di-
putadas y Diputados, se encuen-
tran apostados diferentes proyec-
tos que regularizarán diversos 
aspectos en cuanto a inversión. 

Proyectos como el de fracciona-
miento pesquero; el de Permisos 
sectoriales e incluso otras norma-
tivas que afectarán la macroeco-
nomía del país, tal como lo es, la 
Reforma de Pensiones, iniciativa 
que fue aprobada con un apoyo 
político transversal.

Desde el 
Banco Central
Según el BC, todos los componentes 
se vieron afectados por algún tipo 
de crecimiento.
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F
ue de los primeros niños 
haitianos adoptados en 
nuestro país tras la crisis 
humanitaria provocada 
por el terremoto que, en 

2010, sacudió el territorio caribeño. 
Tenía tres meses de edad cuando 
arribó a Chile, que se convertiría en 
su única patria. De creole, nada, su 
español “chileno” da cuenta que es 
uno más, y que aquí echó raíces fir-
mes bajo el alero del amor de una fa-
milia, su familia. 

Jesús Toro Burgos tiene hoy 15 años, 
es alumno de segundo medio del Co-
legio Concepción San Pedro y  se abre 
un auspicioso camino  en el deporte, 
donde está destacando con luces bri-
llantes. Apasionado del balonmano, 
es una de las figuras de Vieux Gaulois, 
uno de los clubes con mayor tradición 
en la Región.  

 
Listo para ponerse la “Roja” 

Pese a que recién en 2022 comen-
zó a practicar la especialidad, su ca-
pacidad atlética, un físico privilegia-
do a su corta edad (mide 1,82 metros) 
y su dedicación, lo tienen como un se-
rio proyecto a nivel nacional. 

Fue su profesora, Ángela González 
-también jugadora del club- quien, 
en una clase, notó sus aptitudes. A 
partir de ahí armó un equipo y comen-
zó una historia que seguro tiene mu-
chos capítulos más. “Me gustó de in-
mediato el deporte por la velocidad, 
me encanta correr y combinado con 
eso de lanzar fuerte, me encantó”, 
cuenta el jugador sobre sus inicios. 

A poco más de dos años de aquello, 
hoy Jesús está consolidado como un 
potente lateral que se mueve   por am-
bas bandas. Ahí se está labrando un 
nombre, que lo tiene muy cerca de ser 
confirmado en la selección chilena 
Cadete. De hecho, viene llegando de 
un concentrado de dos semanas, don-
de fue evaluado de excelente manera. 

“Fue una gran experiencia, se nota 
que hay un gran nivel en Chile, pude 
convivir, mostrarme, aprender más y 
hasta hacer amigos. No era la prime-
ra que iba, me sentí con harta confian-
za, me vine súper conforme, y el ‘pro-
fe’ me dijo que tengo harto potencial, 
así es que estoy ilusionado con que-
dar”, comenta.  

Confirmación que seguramente 
tendrá la próxima semana, cuando se 
realicen las últimas pruebas del com-
binado nacional, en Santiago. “Sería 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

aspiración es igual de alta. 
“Mi primera meta  ya la estoy cum-

pliendo, que es llegar a la selección  
chilena en algún momento. Y así 
como sueño loco, me gustaría    llegar 
a jugar a Europa, al PSG; eso sería lo 
máximo”, sentencia ¿Y por qué no? No 
por nada, Jesús ya sabe de nuevos na-
cimientos y de resucitaciones.

muy gratificante para mí ser llamado, 
tendría que organizar mi tiempo, 
compatibilizar el colegio con los entre-
namientos del club y de la selección. 
No es fácil, pero si te organizas bien y 
tienes ganas, se puede”, asegura.   

 
Metas en el cielo 

Jesús Toro se emociona cuando 
habla del puntal que es su familia, sus 
padres, sus tres hermanos. “Mi papá, 
Alejandro y mi mamá María Elena, 

siempre están ahí apoyándome para 
todo esto, se los agradezco mucho 
porque es un gran esfuerzo. La ver-
dad es que los quiero mucho, se nota 
el esfuerzo que hacen por mí, ellos 
hacen que yo sea feliz”, dice con voz 
quebrada. 

A partir de ese gran apoyo es que Je-
sús sueña, y no se pone límites. Sue-
ña desde el cielo, porque dice que 
quiere seguir los pasos de su abuelo, 
que era aviador. Y en tierra firme, su 

JESÚS TORO BURGOS

Haitiano de nacimiento, a los tres meses llegó a Chile, que prontamente pasó a ser 
su patria, al punto que se reconoce chileno de tomo y lomo. Hoy, con 15 años, brilla 
en los Vieux Gaulois de Concepción, donde está a punto de dar el salto a la “Roja”.
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Talento puro del balonmano que se 
proyecta fuera de nuestras fronteras 
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Con disputados partidos se continúa 
jugando el Nacional de Balonmano

La acción no se detiene en el 
Gimnasio Municipal de Concep-
ción, recinto donde se está dispu-
tando el Campeonato Nacional de 
Balonmano Junior. 

Organizado por los penquistas 
de Vieux Gaulois, el certamen cuen-
ta con la participación de clubes 
desde Copiapó hasta la Región del 
Biobío, que trajeron entre sus filas 
a los mejores jugadores del país, 
varios de ellos participantes de los 
diferentes procesos de la selección 

chilena de la especialidad. 
En la última jornada de encuen-

tros, Unión Machalí venció 10-0  
(W.O.) a Pedagógico de Copiapó, 
mientras que Vieux Gaulois derro-
tó 32-30 a Iquique BM. Asimismo, 
Italiano goleó 43-14 a Club Provin-
cial Balonmano Aconcagua, en tan-
to que Usab dio cuenta de BM Cor-
dillera por un ajustado 21-19. 

Al cierre de esta edición jugaban 
por el tercer puesto BM Cordillera ante 
Cbpa, y por el título, Italiano y Usab. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

V
uelve el tenis interna-
cional a la ciudad. A 
pasos agigantados se 
acerca una nueva edi-
ción del MT200, tor-

neo correspondiente al ITF World 
Tennis Masters Tour, y que se lle-
vará a cabo entre el 24 de febrero 
y el 2 de marzo, en el Club de Tenis 
de Concepción.   

 Para el certamen se espera la par-
ticipación de las mejores raquetas 
del país desde los 30 años en adelan-
te, tanto en damas como en varones, 
además de un grupo de raquetas  
llegadas desde distintos puntos del  
extranjero, quienes darán vida a 
una de las instancias más esperadas 
del deporte blanco en esta tempo-
rada estival. 

El certamen contempla las espe-
cialidades de singles, tanto mascu-
lino como femenino, además del 
doble y doble mixto, en una sema-
na de tenis que se tomará las múl-
tiples canchas del tradicional club 
penquista. 

 
A reconquistar el título 

Una de las cartas más importantes 
de la Región del Biobío será Gonza-
lo Ambiado, jugador perteneciente a 
las filas del Club de Tenis de Concep-
ción, y quien ya sabe lo que es levan-
tar la copa de este campeonato, tras 
conquistar la edición de 2022. 

El exponente penquista disputa-
rá la categoría de 50-55 años, don-
de participará en la modalidad de 
singles y dobles mixto, esta última 
haciendo pareja con su alumna, 
Daniel Cervetto.  

Ambiado, quien en 2019 supo ser 
1 del mundo en la categoría 45-50 
años, viene preparándose con fuer-
za para este torneo, que espera le 
sirva de impulso para un año don-
de quiere volver a dar el salto.   

“Mi meta en esta temporada es ser 
1 del mundo en 50-55 . Este torneo 
será mi punto de partida y después 
tengo un primer objetivo de intentar 
ganar el Mundial, que se realizará en 

Figura del circuito senior se 
alista para volver a la arcilla

“Además me estoy preparando fí-
sicamente cuatro veces a la sema-
na y ahora comienzo con trabajo de 
recuperación con un kinesiólogo.  
Paralelamente sigo motivando a al-
gunas alumnas en diferentes nive-

FOTO: CEDIDA

El penquista será uno de los protagonistas del ITF Senior 200, 
que se realizará en el Club de Tenis Concepción. El jugador 
disputará el singles y debutará en dobles mixto.

les, como es el caso de Daniela, que 
jugará su primer torneo ITF en la se-
rie de 30 años. Todos estamos muy 
motivados”, complementó el tenis-
ta local que cerró con un deseo. 

“Queremos que este campeona-
to, que es nivel 200, pueda ojalá su-
bir a nivel 400 el próximo año. Para  
eso necesitamos incentivar los cua-
dros femeninos, entre ellos el dobles 
mixto. A eso apostamos”, cerró.

Lisboa, Portugal, en agosto. Previo a 
ello, en julio, entrenaré un mes en 
Francia, y durante estos meses juga-
ré tres a cuatro torneos master en 
Chile, comenzando con este en Con-
cepción”, manifestó el penquista. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GONZALO AMBIADO

GONZALO 
AMBIADO JUNTO a 

su alumna, Daniela 
Cervetto, con quien 

disputará la 
modalidad de 
dobles mixto.

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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TUVO UN GRAN DESEMPEÑO EN ADICPA 

A
 sus 17 años, Phi-
lippe Massoc se 
ha convertido en 
una de las figu-
ras más destaca-

das en el fútbol del Colegio 
Pinares, donde brilla como 
extremo desempeñándose 
con igual soltura por ambas 
bandas. El talentoso futbolis-
ta ha forjado una relación 
con este deporte que comen-
zó a los 9 años.  

“En un comienzo, mi tío 
me ingresó en este deporte y 
después, más que todo por 
acto de mis papás, me metí a 
la UdeC”, recordó Massoc, 
quien pasó por la escuela de 
fútbol hasta llegar a las cate-
gorías precadete y cadete del 
club universitario. 

Su juego se caracteriza por 
la velocidad y el dribbling, 
principales virtudes que ha 
pulido dentro del campo. “En 
realidad al comenzar nunca 
supe mi posición, y después 
un profesor me dijo ‘te veo 
muy bien de extremo’, y ahí 
me quedé”, indicó el jugador. 

Ha mantenido una buena 

Philippe Massoc: 
velocidad y técnica  
al servicio del equipo

 El estudiante 
de tercero 
medio del 

colegio Pinares 
destaca por sus 

habilidades 
tácticas para el 

fútbol. Ahora 
comienza otra 
temporada en 

la que irá por la 
defensa del 

título de 
Adicpa, 

mientras 
proyecta un 

futuro no muy 
lejano en la 

medicina. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

racha con la selección de Pi-
nares en el torneo Adicpa, 
siendo galardonado por su 
técnica en 2023 y coronándo-
se campeón el 2024. Philippe 
destaca la unidad del plantel 
como una de las razones que 
permiten tales logros.  

“Creo que somos bien uni-
dos, en nivel somos bastante 
parejos, si uno sale, el que in-
gresa va a entrar de igual ma-
nera, rinde también”, comen-
tó Massoc. 

 
Futuro prometedor 

Admirador de Lionel Mes-
si y del Barcelona, el aún es-
tudiante admite no ver mu-
cho fútbol nacional y mantie-
ne una mirada crítica al 
respecto. “No lo encuentro 
atractivo, creo que se pierde 
muy rápido el balón o hay 
mucha patada, cosas que, 
por decirlo de alguna mane-
ra, hacen que el fútbol baje de 
nivel”, manifestó. 

El joven penquista tiene 
claro su futuro y afirmó que 
“quiero estudiar medicina”. 
A pesar de que esto podría 
significar alejarse gradual-
mente del fútbol, no descar-
ta mantener su vínculo con 
este deporte. “Hasta que dé 
nomás, cuando ya los tiem-
pos no estén acordes, voy a 
tener que dejar el fútbol y de-
dicarme más a los estudios”, 
expresó Massoc. 

Por ahora, Philippe tiene la 
labor de mantener su título 
de campeón en Adicpa con 
sus compañeros de Pinares, 
mientras busca el equilibrio 
entre sus responsabilidades 
académicas, pretemporada 
y la campaña venidera. 

Su experiencia en el de-
porte le ha entregado instan-
cias inolvidables, como 
cuando compartió cancha 
con su hermano menor. “Me 
ha dado muchos momentos 
bonitos, hubo un tiempo en 
el que jugué con mi hermano 
también en la misma divi-
sión, entonces lo pasé bien y 
disfruté, fue entretenido”, 
compartió el joven. 

Tales instancias reflejan 
la importancia del deporte 
en su vida, por lo que deci-
de motivar a los jóvenes a 
realizar actividad física. Al 
respecto, sostuvo que “in-
volúcrense, llevar una vida 
saludable es bueno, te cam-
bia y te da energía, tanto en 
el estudio como en la vida 
cotidiana”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ámbar Traimante Aros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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COORDINADOR DE LA DISCIPLINA EN ADICPA LLAMA A IMPLEMENTARLO EN EL SISTEMA EDUCATIVO

E
l ajedrez escolar 
cerró un 2024 que 
destacó por im-
portantes avances, 
especialmente en 

las categorías formativas. La 
entrega de medallas y premios 
en cada torneo fue un notorio 
trabajo de motivación, con-
virtiéndose en un elemento 
clave de la temporada.  

“Creo que en el 2024 se lo-
gró más motivación que en 
otras temporadas, porque 
por primera vez tuvimos me-
dallas y premios para cada 
uno de los torneos”, explicó 
Patricio Muñoz, coordinador 
de ajedrez en Adicpa. “Otros 
años se premiaba solamente 
a final de año, lo que hace di-
fícil motivar a los niños por-
que hay un niño que ocupa 
un lugar en abril o en mayo, 
y hay que darle una medalla 
en noviembre, por lo tanto, 
eso tiene que ser algo inme-
diato para mantener la moti-

Ajedrez escolar apunta alto 
tras positivo balance 2024

FOTOS: ADICPA

La inclusión de premiaciones en cada torneo, el incremento en la 
participación y el compromiso de los colegios marcaron la 
temporada pasada del deporte ciencia. De cara a este 2025, entre los 
objetivos principales están consolidar su crecimiento y ampliar su 
base de competidores. 

da”, expresó Muñoz. 
En cuanto al podio, cole-

gios como Kingston College y 
Sagrados Corazones se posi-
cionaron como protagonis-
tas de la temporada, ocupan-
do el primer y segundo lugar 
en las distintas categorías -
Sub 14, Sub 16 y Sub 18-. Así 
también, Liceo La Asunción 
destacó con dos primeros lu-
gares en varones, uno dentro 
de la categoría Sub 16 y otro 
en la Sub 18.  

 
Un deporte más allá  
del juego 

El coordinador afirmó que 
nunca estará conforme con la 
cantidad de participantes en 

vación”, agregó.   
Los establecimientos edu-

cacionales mostraron un 
compromiso significativo, lo 
que hizo crecer el número de 
colegios que se apuntaron 
para ser sedes del torneo, de 
manera que no hubo incon-

venientes para el desarrollo 
de estas instancias. “Fue po-
sitivo toda vez en que se cum-
plió con los torneos proyec-
tados, que son tres torneos 
para las categorías Sub 8, Sub 
10 y Sub 14, y tres también 
para las series Sub 14, Sub 16 

y Sub 18. Así que, desde ese 
punto de vista, se cumplió 
con las metas propuestas en 
los tiempos acordados y no 
hubo mayor inconveniente 
en el desarrollo de las fechas 
programadas. En ese senti-
do, fue una buena tempora-

Ámbar Traimante Aros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras de Santa Juana, el 28 febrero 
de 2025, a las 11:00 horas, en dependencias del 
tribunal se efectuará remate de derechos de doña 
SEBASTIANA VISAEL MORA PEZO en inmueble 
Sitio Número 2, calle Colipí,  Santa Juana, inscrito 
a fojas 718 y 921, N° 385 y 489, Registro Propiedad 
2014 Conservador Bienes Raíces, Santa Juana, 
mínimo $10.500.000.- precio contado dentro de 5º 

día hábil desde firma acta de remate, caución mínima 
10% mediante vale vista Banco Estado que deberá 
entregarse al tribunal hasta 12;30 horas del día 
anterior a la subasta, o por medio de depósito en 
cuenta corriente del tribunal, debiendo acompañar 
el comprobante hasta el día anterior a la subasta por 
medio de OJV, antes de 12.30 horas,  demás 
antecedentes de bases en secretaria del tribunal. Rol 
V-23-2024. SECRETARIO.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD el torneo de Adicpa y que el 
deseo que más jóvenes se in-
tegren es permanente. Sin 
embargo, conoce que existen 
ciertos estereotipos alrede-
dor del deporte ciencia con-
tra los que se debe luchar. 

“Hay mucho desconoci-
miento, entonces muchos ni-
ños no entran al ajedrez por-
que son considerados ‘nerds’, 
aburridos o fomes, y no es 
así. Los chicos disfrutan ju-
gando, muchos niños, enton-
ces muchos no se inscriben 
porque tienen ese pensa-
miento”, comentó Muñoz, 
también presidente del Club 
de Ajedrez Conce,  con el cual 
ha participado de torneos es-
colares de mayor escala don-
de ha visto el aumento de aje-
drecistas, por lo que desea 
que la cantidad de partici-
pantes locales vaya en alza y 
puedan ser parte de tales ex-
periencias. 

Además, el también árbitro 
FIDE enfatizó que el ajedrez 
va mucho más allá de un sim-
ple pasatiempo. Para él, la 
disciplina tiene un potencial 
informativo fundamental. 

“Es muy importante el 
aporte educativo y formativo 
que tiene el ajedrez, como 
disciplina, como método de 
estudio, en la capacidad de 
concentrarse de los chicos”, 
dijo. “Un niño ajedrecista que 
practica regularmente aje-
drez, obviamente es un buen 
estudiante, porque se con-
centra mejor que otros niños. 

ejemplo, el patinaje, el ba-
llet, que son disciplinas her-
mosas. Los chicos tienen 
menos posibilidades, solo 
fútbol y uno que otro depor-
te, y por ahí va el trabajo de 
que hay que encantar a las 
niñas en este deporte tam-
bién y hay que mostrarles a 
todos que el ajedrez es uno 
de los tantos caminos de de-
sarrollo que tienen los ni-
ños”, mencionó.  

 
Consolidar lo avanzado 

Hasta el momento, el co-
ordinador está a la espera 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El niño que juega ajedrez va 
a aprender a calcular y resol-
ver problemas, ya que hay 
una relación directa entre el 
ajedrez y la matemática”, 
agregó. 

Un tema que se desprende 
de lo anterior es la dispari-
dad en la participación de 
damas y varones. “Siempre 
son más varones”, recono-
ció el coordinador, quien 
plantea que esto se debe a 
que “las damas desde chi-
quititas tienen más variedad 
de actividades quizás, está 
la gimnasia rítmica, por 

de la reunión técnica, ins-
tancia en la surgen las fe-
chas y modalidades tentati-
vas, donde también los cole-
gios se presentan como 
sugerencias de sede.  “En la 
primera reunión técnica, to-
dos los profesores ponemos 

fechas tentativas. Luego 
esas fechas tentativas las 
publicamos a través de los 
coordinadores para que los 
colegios soliciten ser sede 
en una u otra fecha, por de-
cirlo de alguna manera, en la 
fecha que más les acomo-

da”, informó. “Normalmente 
los colegios tienen a los pro-
fesores desde abril (...) y ahí 
recién empezamos a funcio-
nar, a organizarnos”, agregó 
Muñoz. Al respecto, mani-
festó las ganas de que el 
campeonato pudiera co-
menzar desde una fecha 
más temprana, de manera 
que permita tener mayor 
cantidad de torneos al año. 
“Empezamos muy tarde, de-
beríamos empezar en mar-
zo, ese es el principal moti-
vo por el cual no se hacen 
más torneos”.  

A pesar de que no hay fe-
cha confirmada para dar ini-
cio al torneo de este año, las 
expectativas para la tempo-
rada son claras: mantener 
como mínimo la cantidad 
de 6 torneos que tienen al 
año. “Si se puede aumentar 
mejor”, sostuvo Muñoz y 
agregó que “a lo menos tener 
tres torneos en básica y tres 
torneos en media, eso y la 
premiación de fin de año 
con los mejores de la tempo-
rada en cada serie”.
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Santoral: Escolástica

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767
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MEDIO EXPERTO

14/24 16/28
LOS ÁNGELES

15/31
SANTIAGO

16/31                    
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RANCAGUA

14/33
TALCA

16/27
ANGOL

13/25
TEMUCO

10/18
P. MONTT

11/22
MARTES

11/22
MIÉRCOLES

11/22
JUEVES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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